

antes decretado por el Congreso de Chilpancingo el 13 de Noviembre de 1813.

El 19 de Septiembre de 1816 tomó posesión del virreinato D. JUAN RUIZ DE APODACA, marchando Calleja á España, donde recibió el título de *Conde de Calderón*.



General Guadalupe Victoria.

De carácter enteramente opuesto á su antecesor, fué el nuevo Virrey clemente con los independientes, y quizá debido á esto se indultaron Vargas, Guzmán, el doctor Cos y otros menos importantes.

Á fines de 1816 cayó en poder del teniente coronel Rincón el punto llamado Boquilla de Piedra, que defendió hasta morir

el independiente Villapinto. Á este triunfo siguió el conseguido en la rendición de Cópore el 7 de Enero de 1817, y también la toma del Cerro Colorado, junto á Tehuacán, por capitulación de Terán.

CAPÍTULO XVII

Don Francisco Javier Mina.—Sus hazañas y muerte.—Don Vicente Guerrero.—Fernando VII jura la Constitución del año de 1812.—Disgusto de los conservadores de México.—Sus intrigas.—El Dr. Monteagudo.—Don Agustín de Iturbide.—Se le nombra sustituto de Armijo.—Reveses de Iturbide.—Pedro Ascencio.—Conferencia de Guerrero.—Inteligencia entre Guerrero é Iturbide.—Plan de Iguala.—Deposición arbitraria de Apodaca.—Don Pedro Navella.—Don Juan O'Donjú.—El ejército de las Tres Garantías.—Su entrada en México.—Junta provincial gubernativa.—Acta de independencia.—Regencia.—Bibliografía.

Parecía tocar á su fin la insurrección, cuando el 15 de Abril de 1817 desembarcó en la barra del río Santander

D. *Francisco Xavier Mina*, continuando luego para Soto la Marina al frente de 22 compañeros.

Era Mina un joven español de veintisiete años, que, abandonando la carrera literaria, tomó las armas contra los franceses que invadieron su patria. Prestó grandes servicios en ella, recibiendo en pago persecuciones, al grado de tener que huir de España, víctima de la inquina de Fernando VII. Dirigióse á Inglaterra, en donde las palabras del desterrado *P. Mier* lo entusiasmaron á abrazar la causa de la independencia mexicana, sin más objeto que prestar sus servicios á la libertad, y no traicionar á la patria, como se le ha querido inculpar por historiadores parciales.



General Francisco Xavier Mina.

Con un pequeño ejército recorrió el país, internándose en él, llevando la victoria por todas partes, y así el espíritu decaído de los revolucionarios se reanimó y se provocó una

reacción. Con unos centenares de valientes presentaba batalla á millares de realistas, y no pocas veces salió vencedor. Esto alarmó al Virrey y le obligó á desplegar toda su energía á fin de sofocar aquel nuevo impulso que acababa de tomar la revolución de independencia.

Después de derrotar con 380 hombres á Ordóñez, que le presentó batalla con cerca de 1.000, pasó por la hacienda del Marqués del Jaral, en donde se apoderó de 140.000 pesos. Al mismo tiempo, en el fuerte de Soto la Marina se de-

fendió heroicamente el mayor D. Juan Sardá con solo 60 hombres, contra Arredondo, que lo atacaba con una división de 1625; este realista, no pudiendo tomar por la fuerza el fuerte, logró una capitulación de parte de sus defensores. Capitulación cuyos tratados fueron violados por el Gobierno virreinal; pues faltando al honor y al decoro militar, se mandó fusilar al valiente Sardá, y á los oficiales de categoría se les condenó á la más inicua prisión.

Después de los acontecimientos del Jaral se dirigió Mina á León, pero fué rechazado; de allí se retiró para el fuerte del Sombrero en la sierra de Comanja, en donde estaba fortificado *D. Pedro Moreno*. El mariscal de campo D. Pascual Liñán, que había llegado de España en Abril con el regimiento de Zaragoza, marchó contra el fuerte con 2,541 soldados escogidos. Dió un asalto terrible el día 4 de Agosto; pero fué rechazado, no obstante que sólo defendían la fortaleza 650 hombres. Mina hizo una salida con 200 hombres, á fin de ponerse en comunicación con el P. Torres y poder introducir víveres; pero tuvo que replegarse con grandes pérdidas, aunque al otro día logró burlar al enemigo, saliendo y dejando el fuerte al mando de Young.

Muy presto arregló Mina un convoy de víveres y municiones que pretendió llevar al Sombrero; pero fué atacado por los realistas y lo perdió todo. Volvió á la obra, reunió otro convoy, y al llegar al fuerte del Sombrero fué atacado con extraordinario vigor por todas las fuerzas sitiadoras, derrotado, y perdió otra vez el segundo convoy.

Liñán redoblaba sus ataques, y el día 15 dió un asalto terrible, en el que volvió á ser rechazado, perdiendo 400 hombres; pero los defensores perdieron á su jefe el ilustre Young, pues una bala de cañón de los realistas le llevó la cabeza. Nombraron en su lugar al teniente coronel D. Juan Davis Bradburn.

La situación era muy aflictiva por la falta de víveres y escasez de municiones, reducidos á beber sólo agua llovediza;

por lo que, el día 19, resolvieron definitivamente salir del fuerte con gran cautela; pero habiendo sido sentidos, fueron atacados y completamente derrotados, y sólo 50 hombres lograron salvarse, los que se dirigieron al fuerte de los Remedios, defendido por el P. Torres. Liñán, después de demoler las fortificaciones del Sombrero, mandó fusilar más de 200 prisioneros, sin respetar á los enfermos ni á los heridos; acto continuo marchó contra el fuerte de los Remedios, en el que se habían refugiado Mina, Moreno y otros jefes insurgentes.

Mina y algunos compañeros lograron salir del fuerte de los Remedios, y unidos con Ortiz atacaron la hacienda del Bizcocho, la que tomaron á viva fuerza, y allí fusilaron en represalias á 30 prisioneros y pusieron fuego á la hacienda. Marcharon luego sobre San Luis de la Paz, que también lograron tomar, y de allí volvían para el fuerte de los Remedios; pero Liñán desprendió una fuerza de 1.000 hombres, con que los derrotó completamente. Mina huía con unos cuantos soldados de caballería, y era perseguido sin cesar por el mismo jefe Orrantía; en el rancho del Venadito se acostó nuestro caudillo á dormir, creyéndose seguro, mas sus perseguidores habían tenido noticia de su derrotero por un eclesiástico que les dió informes en Silao, y cayó sobre él y lo hizo prisionero, no sin haberse defendido heroicamente. En su defensa peleó el valiente Moreno hasta caer muerto acribillado por las balas realistas.

Mina sufrió crueles vejaciones de Orrantía, quien llegó á darle un cintarazo en la espalda tan sólo porque el caudillo contestó con dignidad á los insultos del jefe realista. Llevóse á la presencia de Liñán, quien le fusiló frente al fuerte de los Remedios, á la vista de sus defensores, el día 11 de ~~Noviembre~~ de 1817. Así acabó su corta vida este ilustre guerrero. ¡Que la patria le conserve un eterno recuerdo de gratitud!

A pesar de tan terribles desastres, los defensores de la

Independencia no se desmoralizaron; ya venciendo, ya vencidos, mantuvieron el fuego sagrado de la libertad los caudillos D. Nicolás Bravo, D. Vicente Guerrero, D. Guadalupe Victoria, Ortiz, el P. Izquierdo y otros jefes, contra un ejército de 85.000 hombres que militaban al lado del Virrey. Así pasaron las cosas hasta el año de 1820.

De los caudillos insurgentes que en ese tiempo quedaban, era el más notable D. Vicente Guerrero, que, con una indomable energía y una constancia sin límites, sostenía el sacro fuego de la Independencia en las montañas del Sur, en las que llegó á verse á principios de 1818 con una fuerza de sólo cinco soldados. Con reducido ejército se internó en las montañas del Sur, y habiéndose unido á Montes de Oca, jefe fiel á la causa, tomó el mando y dió principio á una serie no interrumpida de triunfos que pusieron al Gobierno virreinal en terrible aprieto; pero como no falta un Judas en toda causa noble, y el Virrey no omitía medio que pudiera darle un resultado favorable, dos de sus oficiales se concertaron con el jefe español Armijo para traicionar á tan digno caudillo. Súpolo á tiempo Guerrero y castigó con la muerte á los traidores; pero, á pesar de esto, algunos jefes habían sido ya sobornados, y en el ataque que dió Armijo fué secundado por éstos, razón por lo que la acción fué muy comprometida, y el jefe insurgente perdió muchos oficiales y soldados, aunque al fin triunfó para seguir sus operaciones militares.

Alcanzó Guerrero varios triunfos sobre los realistas, y éstos le proporcionaron magníficos elementos de guerra; y si sufrió alguno que otro descalabro, supo reponerse de él con ventajas, como sucedió en la pérdida de la fortificación de Barrabás y la derrota que tuvo luego en terrenos de Michoacán, ante el jefe realista D. Pío María Ruiz.

El pronunciamiento de Riego en España proclamando el restablecimiento de la Constitución del año 1812, su triunfo y la adopción del referido Código en toda la monarquía,

produjo muy mal efecto en el partido conservador de México, enemigo de toda libertad pública, y defensor ciego del absolutismo y la tiranía. A esto se unió la extinción del tribunal de la Inquisición, acabando de disgustar con ello á los antedichos.

El 10 de Junio del año 1820 cerró sus puertas y dió libertad á sus víctimas este terrible tribunal, que en los pocos años de vida que tuvo en el siglo XIX celebró tan sólo cuatro autos de fe.

En todo el tiempo de su existencia en México fueron sus víctimas las siguientes: 790 reconciliados, 51 relajados en persona y 109 en estatua, lo que da un total de 950, cifra no muy crecida, pero sí inexacta, por falta de noticias completas.

El número de procesados se calcula ascendieron á más de 3.281, y su número mayor fué en la guerra de la Independencia.

El partido conservador de la capital pretendía estar informado de que el rey Fernando VII no había tenido libertad para aprobar el plan de Riego, y que mientras la recobraba, la Nueva España quedaría en calidad de depósito é independiente de la Metrópoli, en manos del Virrey, y gobernándose por el Código de Indias.

Este plan, fraguado por el Dr. D. Matías Monteagudo, el auditor Batallar, el ex inquisidor Tirado y otros ultrafanáticos que se reunían en la Profesa, no era otro sino el que ellos mismos combatieron contra Iturrigaray. Para llevarlo á cabo necesitaban un hombre que tuviese tanta ambición como valor personal, y lo encontraron en el coronel *don Agustín de Iturbide*, famoso por sus crueldades y saña contra los insurgentes.

Originario de Valladolid de Michoacán, en donde nació el 27 de Septiembre del año de 1783, abandonando estudios literarios, muy joven ingresó en la milicia, en la que se distinguió por su valor personal y fuerza hercúlea. Combatió

la independencia de México desde sus orígenes, haciéndose notable por su encarnizamiento y crueldad, lo que le valió pronto y fáciles ascensos. Cuando estuvo á su cargo la línea del Bajío cometió tales excesos y abusos, que fué acusado por los principales personajes españoles de Guanajuato y Querétaro, y mandado procesar el año de 1816. De su proceso resultó que Iturbide monopolizaba los efectos de primera necesidad, y estafaba á los hacendados obligándoles á vender sus semillas á vil precio, que él por segunda mano compraba para sí, con otros mil detalles repugnantes en



General Agustín de Iturbide.

que se ve la falta completa de conciencia y perversión de sentido moral.

Pudo salir absuelto de ese proceso, y aunque se se le repuso en su cargo no volvió á él. Para salir adelante ante la opinión pública, pues no obstante la absolución en su proceso había quedado poco ó nada estimado, hizo unos ejercicios espirituales en la Profesa, y allí se atrajo la buena voluntad de Monteagudo y se avino el plan de Independencia, del que al principio sólo fué instrumento, pero que supo después realizar por sí mismo.

Decepcionado *Armijo* por los continuos reveses sufridos en la campaña contra el Sr. Guerrero, uniéndose á esto los reproches y exigencias del Virrey, renunció el cargo que desempeñaba. Aprovechando hábilmente esta circunstancia el Sr. Monteagudo, logró que Apodaca nombrase á Iturbide sustituto de Armijo, dándole el grado de brigadier con la comandancia del Sur.

El 16 de Noviembre de 1820 salió de México Iturbide á la

cabeza de un brillante ejército, destinado principalmente á batir á Guerrero.

Al lado de éste militaba *Pedro Ascencio*, cuyo valor y estrategia le hacían el azote de los realistas. A él tocó recibir el primer empuje del jefe realista, al que hizo sufrir terrible derrota en el cerro de San Vicente el día 28 de Diciembre. Iturbide, para no aparecer inepto á los ojos del Virrey, ocultó la verdad en esta jornada. Otra sección del mismo ejército sufrió, casi al mismo tiempo, otra derrota.

Entretanto, Guerrero, con una actividad indescriptible, recorría aquella comarca haciendo destrozos en las filas de los realistas, y Ascencio el día 25 de Enero de 1812 destrozó completamente, cerca de San Pablo, á un destacamento mandado por D. Miguel Torres.

Con tantos desastres, vió Iturbide que había sufrido un error al pretender aniquilar á los insurgentes; y, como es natural, trató de entablar luego relaciones con Guerrero; comenzó por ofrecer á éste que reconociera al Gobierno español y que se le daría el mando del ejército, y que al mismo tiempo se le haría comprender á ese mismo Gobierno la obligación en que estaba de reconocer los derechos de los americanos; pero el digno Guerrero le contestó reprochándole enérgicamente su conducta.

Iturbide continuó las negociaciones con Guerrero, y con este motivo, en una de sus contestaciones le dijo el caudillo: «Obre usted como le parezca; no me amedrentan los millares de soldados con quienes estoy acostumbrado á batirme en la campaña; la suerte decidirá, y me será más glorioso morir en ella que rendir la cerviz al tirano. Lo demás lo disputaremos en el campo de batalla.»

Persuadido Iturbide de la rectitud de Guerrero, le hizo saber su resolución de abrazar la causa de la Independencia; y habiéndose convencido el jefe independiente de la verdad de las palabras de su contrario, se adhirió á sus proyectos,

y con una abnegación y desprendimiento dignos sólo de él, le cedió el mando y se puso á sus órdenes.

El día 1.º de Marzo de 1812 habló Iturbide en junta de oficiales, dando á conocer sus planes, y lo hizo con tal elocuencia, que el auditorio acabó por entusiasmarse. Esto pasaba en el pueblo de Iguala, y por eso el plan allí formulado lleva este nombre. El día 2 se proclamó dicho plan, y en seguida se procedió al acto del juramento de fidelidad.

El *plan de Iguala*, que no fué otro que el sugerido por el canónigo Monteagudo, se reducía en el fondo á proclamar la absoluta independencia del trono español, á establecer un Gobierno monárquico constitucional, á proteger el absolutismo de la religión católica apostólica romana, y por último, asentar en el trono á Fernando VII, ó en defecto de éste, á un príncipe de la familia reinante. De este plan mandó copia Iturbide al Virrey para su aprobación; pero éste, lejos de adherirse á él, mandó prohibir su circulación y se preparó con mucha actividad á la defensa.

Iturbide, por su parte, desplegó también una actividad asombrosa enviando emisarios á muchos jefes realistas, lo cual le valió la adhesión de varios de ellos, como Negrete, Bustamante, Cortázar y otros. Por otra parte, los señores don Nicolás Bravo y D. Ignacio Rayón, que habían caído prisioneros, eran puestos en libertad y se presentaban al nuevo jefe de la Revolución para ofrecerle sus servicios, los cuales fueron aceptados con universal beneplácito.

Desde luego, D. Nicolás Bravo, á quien se le unió D. José Joaquín de Herrera, que se salió de Jalapa con parte de la guarnición, alcanzó en Tepeaca una brillante victoria sobre el coronel Hevia.

Hevia, queriendo vengarse, se dirigió más tarde sobre Córdoba con una gruesa división á fin de atacar á D. José Joaquín de Herrera, que se había fortificado en esta ciudad. Á la sazón, Santa Ana se había pronunciado en Veracruz á

favor de la Independencia, y después de atacar con 600 hombres la plaza de Alvarado, se le unió la guarnición y marchó á proteger á Herrera. Como sucediese que el 16 de Mayo, en el momento que Hevia estaba dirigiendo la puntería de su cañón, una bala de fusil le hirió en la frente y le privó instantáneamente de la vida, Santa Ana supo aprovechar aquel momento solemne, y ordenando toque de degüello se lanzó sobre el enemigo, y los realistas sitiadores fueron totalmente derrotados.

La revolución cundió como rayo por toda la comarca, y las plazas de importancia una á una iban cayendo otra vez en poder de los independientes, las que no por la fuerza bruta, por capitulación. Santa Ana toma después de largo combate á Jalapa; Cortázar, á Celaya; Bustamante, á Guajuato, y su guarnición se pone á sus órdenes. Valladolid cae en poder de Iturbide, entregando la plaza á D. Luis Quintanar por capitulación. Negrete y Laris se pronuncian en Guadalupe y deponen al déspota y sanguinario general Cruz; Querétaro se rinde también por capitulación.

El Gobierno virreinal quedaba reducido sólo á las plazas de México, Puebla, Oaxaca, Veracruz y Durango. Un hecho de armas vino á sembrar el desconcierto en la capital; Filisola, cuya estrategia era terrible, derrotó completamente á Castillo, cerca de Toluca, no obstante la magnífica disciplina de sus tropas. Los españoles de la capital veían ya aniquilarse el poder de España en el país, y sembrando el descontento entre los oficiales del ejército realista consiguieron que, acaudillados por D. Francisco Buceli, depusieran del poder al virrey Apodaca, declarándole inepto, y nombraron para sustituirle al general D. PEDRO NOVELLA el día 5 de Julio de 1821.

Los defensores de la injusticia no hacían más que desbaratar en cada uno de sus actos, los que no semejabán otra cosa que las desesperadas conmociones de la agonía de un Gobierno injusto, impuesto tan sólo por la fuerza. Por otra parte, lo

que no podían conseguir en el campo de batalla lo realizaban por medio de la infamia y de la traición. Tal pasó en Tetecala: es el caso que el jefe realista D. Cristóbal de Huber defendía la plaza sitiada por Pedro Ascencio, hombre hábil y valiente, y no pudiendo ya resistir Huber, acudió á la más negra de las acciones, propia sólo de bandidos. Citó á Ascencio á una entrevista, y al pasar éste junto á una cerca recibió una descarga de más de veinte arcabuces que le privó de su existencia. Este hecho, que debió cubrir de vergüenza al Gobierno virreinal, fué celebrado con repiques y salvas de cohetes.

El 17 de Julio el general D. Nicolás Bravo obligó á capitular á la plaza de Puebla, y el 31 del mismo desembarcó en Veracruz el nuevo virrey D. JUAN O' DONOJÚ, último representante del Rey de España. Comprendió que era imposible hacer volver á la obediencia del Rey la Colonia, y poseído de las mejores intenciones en bien de la Metrópoli y de ésta, solicitó una entrevista con Iturbide, la que tuvo lugar en Córdoba el día 24 de Agosto, en la cual quedaron de perfecto acuerdo mediante ligeras modificaciones que se le hicieron al plan de Iguala.

Una batalla librada poco antes en Azcapotzalco entre las tropas de Iturbide y las de Novella, y en la que fueron derrotadas estas últimas, hizo comprender al Virrey interino el desenlace que le esperaba, y á los que depusieron á Apodaca, lo equivocados que anduvieron en tan torpe proceder. Por otra parte, las poblaciones de la provincia de Oaxaca se declaraban unas por la independencia y otras caían en poder de los independientes; y después de alguna resistencia, el general independiente D. Pedro Celestino Negrete obligó á capitular á la plaza de Durango el día 3 de Septiembre.

A las victoriosas huestes de Iturbide y de Guerrero sólo faltaba, para consumir la obra, tomar la capital del virreinato, y con tal motivo se acercaron éstas mandadas por Gue-

rrero, Bravo y Bradbun á ponerle sitio. Novella, que había reunido más de 5.000 hombres, se aprestó á la defensa; mas persuadido de que toda resistencia sería inútil, se resolvió á entrar en conferencia con Iturbide y O'Donojú, y aunque hubo serios altercados, al fin, el día 15 de Septiembre se resolvió á reconocer á este último como legítimo gobernante, y el EJÉRCITO de las TRES GARANTÍAS hizo su entrada triunfal á la antigua capital del Imperio azteca el día 27 del mes de Septiembre de 1821.

El ejército trigarante estaba formado por 7.716 infantes, 7.755 hombres de caballería y 763 artilleros con 68 cañones.

Al siguiente día se instaló la SOBERANA JUNTA PROVISIONAL GUBERNATIVA, formada por 34 personas distinguidas, la cual, después de decretar el *Acta de Independencia del imperio Mexicano*, nombró una regencia compuesta de las personas siguientes: ITURBIDE, presidente; O'Donojú, el canónigo don Manuel de la Bárcena, D. José Isidro Yáñez y D. Manuel Velázquez de León, quedando así consumada la independencia de México del poder español, y empezando la era que debe llamarse de la Historia nacional.

Bibliografía.

- ALAMAN (L.).—*Historia de México desde los primeros movimientos que prepararon su independencia en el año de 1808, hasta la época presente*. México, 1849-1852. 5 vols.
- *Disertaciones sobre la Historia de la República Mexicana, desde la época de la conquista que los españoles hicieron á fines del siglo XV y principios del XVI, de las islas y continentes americanos hasta la independencia*. México, 1844-49. 3 vols.
- ALBUM MEXICANO. Tributo de gratitud al civismo nacional. Retratos de los personajes ilustres de la primera y segunda época de la independencia mexicana y notabilidades de la presente. México, 1843 (contiene 24 retratos, desde Hidalgo hasta Vieyra).
- ALEGRE (P. F. J.).—*Historia de la Compañía de Jesús en Nueva España*; publica Carlos M. de Bustamante. México, 1841-42. 3 vols.
- ARLEGUI (JOSEPH).—*Chronica de la provincia de Nuestro Santo Padre San Francisco de Zacatecas*. México, 1737.
- ANDRADE (V. DE P.).—*Ensayo bibliográfico mexicano del siglo XVII*. México, 1899.
- ARMENDÁRIZ (PEDRO).—*Muerte de los Sres. Generales, cura D. Miguel Hidalgo y Costilla, D. Ignacio Allende, Aldama, Jiménez y Santamaria*. Puebla, 1822. Reimpresa por Luis González Obregón. México, 1896.

- ASCENCIO (J. M.).—*Cristóbal Colón, su vida y sus viajes, sus descubrimientos*. Barcelona, 1889-91. 2 vols.
— *Martin Alonso Pinzón*. Madrid, S. A.
- AVEZAC (D').—*Martin Hylacomylus Waltzemüller; ses ouvrages et ses collaborateurs. Voyage et opuscules en prose et en vers du commencement du XVI siècle; notes, causeries et digressions bibliographiques et autres. Par un géographe bibliographe*. Paris, 1867.
- BASALENQUE.—*Historia de la provincia de San Nicolás de Tolentino de Michoacán*. Edición de *La Voz de México*. México, 1886. 3 tomos.
- BRINTON (D. G.).—*The words «anahuac» and «nahuatl»*. Congr. d' Americanistes. 10.ª sesión. Stockholm, 1897.
- BUSTAMANTE (C. M.).—*Cuadro histórico de la Revolución Mexicana*, comenzada el 15 de Septiembre de 1810 por Miguel Hidalgo y Costilla. México, 1844-1846. 6 vols.
— *Campañas del general D. Félix María Calleja, comandante en jefe del ejército real de operaciones llamado del Centro*. México, 1828. Suplemento a la *Historia de las campañas de Calleja*.
— *Martirologio de alguno de los primeros insurgentes por la libertad e independencia de la América mexicana*. México, 1841.
- CARRILLO Y ANCONA (CRESCENCIO).—*Historia de la fundación del Obispado de Yucatán*. Mérida, 1893.
— *Estudio filológico sobre el nombre América y el de Yucatán*. Mérida de Yucatán, 1890.
- CAVO (P. ANDRÉS).—*Los tres siglos de México*; publica Bustamante. México, 1852.
- CERVANTES SALAZAR (F.).—México en 1554.—*Tres diálogos latinos que Francisco Cervantes Salazar escribió e imprimió en México en dicho año*. Los reimprime con traducción castellana y notas J. G. Y. México, 1875.
- CODEX BORBONICUS.—*Manuscrit mexicain de la bibliothèque du Palais Bourbon (livre divinatoire et Rituel figure)*, publié en fac-simile avec commentaire explicatif... Paris, 1899.
- COGOLLUDO (DIEGO LÓPEZ).—*Los tres siglos de la dominación española en Yucatán, ó sea historia de esta provincia desde la conquista hasta la independencia*. Campeche, 1842, Mérida, 1845. 2 vols.
- COLECCIÓN de documentos inéditos relativos a las antiguas posesiones de Ultramar, publicada por la Real Academia de la Historia. 1.ª serie. 42 tomos. 2.ª serie. Tomos I-XIII. Madrid.
- CONCILIO PROVINCIAL MEXICANO IV celebrado en la ciudad de México el año de 1771. Se imprime completo por primera vez. Querétaro, 1898.
- CORTÉS (HERNÁN).—*Praeclara Ferdinandi Cortesii de Nova maris Oceani Hispania narratio..... Carolo..... Hispaniaru & Regi Anno Domini M.D.XX transmissa. In qua Continentur plurima Circa Verbes, Incelaru mores....., per Doctore Petrum sauergnamum in latinu versa*. Norimbergoe, Frid. Peypus, 1524.
- CURTIS (W. E.).—*Iconografía Colombina*. Washington, 1895. En «Report Colum. His. Exp. at Madrid».
- DAVILA Y ARRILLAGA (J. M.).—*Continuación de la Historia de la Compañía de Jesús de Nueva España, del padre F. J. Alegre*. Puebla, 1888-89. 2 vols.
- DAVILA PADILLA (FR. A.).—*Historia de la fundación y discurso de la provincia de Santiago de México, de la Orden de Predicadores*. Bruselas, 1625.
- DÍAZ DEL CASTILLO (B.).—*Verdadera historia de los sucesos de la conquista de la Nueva España*. En «Biblioteca de Autores Españoles de Rivadeneyra». Madrid, 1853. Tomo XXVI.
- DURÁN (DIEGO).—*Historia de los indios de Nueva España y de los de la Tierra Firme*. (Escritos del siglo XVI.) La publican con unas atlas de estampas, notas e ilustraciones, José F. Ramírez y Gumersindo Mendoza. México, 1867-1880. 3 vols.
- ESCOBAR (FR. M. DE).—*Americana Thebaida Vilas Patrum de los religiosos ermitaños de nuestro padre San Agustín, de la provincia de San Nicolás Toletino de Michoacán*. Morelia, 1890.

- ESPINOSA (FR. I. F. DE) y ARRIVITA (FR. D.).—*Chronica apostólica y seráfica de todos los colegios de propaganda fide de esta Nueva España, de Misioneros Franciscanos observantes, erigidos con autoridad pontificia y regia para la re-formación de los fieles y conversión de los gentiles*. México, 1746-1792. 2 vols.
- FRANCO (FR. ALONSO).—*Segunda parte de la historia de la provincia de Santiago de México*, año 1645. México, 1900.
- FREJES (FR. F.).—*Memoria histórica de los sucesos más notables de la conquista particular de Jalisco por los españoles, que ofrece al Estado Fr. F. Frejes, jalisciense deseoso de la ilustración*. Guadalajara, 1879.
- GARCÍA IZCABALIETA (F.).—*Bibliografía mexicana del siglo XVI*. Primera parte. Catálogo razonado de libros impresos en México de 1539 a 1600. Con biografías de autores y otras ilustraciones. Precedido de una noticia acerca de la introducción de la imprenta en México. México, 1886.
— *Don Fray Juan de Zumárraga, primer Obispo-Arzbispo de México (1529-1548)*. Estudio biográfico y bibliográfico. Con un apéndice de documentos inéditos ó raros. México, 1886.
— *Nueva colección de documentos para la Historia de México*. Tomo I: Cartas de religiosos de Nueva España (1538-1594). Tomo II: Códice franciscano (siglo XVI); informe de la provincia del Santo Evangelio al visitador Juan de Ovando; informe de la provincia de Guadalajara al mismo; cartas de religiosos (1533-1569). México, 1889. Tomo III: Pomar y Zurita. Pomar: Relación de Tezcoco. Zurita: Breve relación de los señores de Nueva España; varias relaciones antiguas. México, 1891. Tomos IV y V: Códice Mendieta; documentos franciscanos (siglos XVI y XVII. México, 1889-92.
— *Colección de documentos para la Historia de México*. 2 tomos con 2 láminas. México, 1858-66. Contiene documentos y relaciones del siglo XVI, no publicado anteriormente.
- GAY (J. A.).—*Historia de Oaxaca*. México, 1881. 2 tomos.
- GOMARA (F. L. DE).—*Historia de la conquistas de Hernando Cortés*. Escrita en español por Francisco López de Gomara, traducida al mexicano y aprobada por verdadera por D. Juan Bautista de San Antón Muñón Chimallpain Quauhtlehua-tzin, indio mexicano. Publicada para instrucción de la juventud nacional, con varias notas y adiciones, por C. M. de B. México, 1826. 2 vols.
- GEMILLI CARRERI (G. F.).—*Giro del mondo*, 6 parti. Napoli, 1708.
- GONZÁLEZ OBREGÓN (L.).—*El capitán Bernal Díaz del Castillo*. México, 1884.
— *México viejo*. Paris, 1900.
- GRANADOS Y GÁLVEZ (J.).—*Tardes americanas. Gobierno gentil y católico, breve y particular noticia de toda la Historia indiana, sucesos, cosas notables y cosas ignoradas, desde la entrada de la Gran Nación Tulteca a esta tierra de Anahuac, hasta los presentes tiempos. Trabajadas por un indio y un español*. México, 1778.
- GRIJALVA (FR. J. DE).—*Crónica de la Orden de San Agustín, en la provincia de Nueva España*. México, 1624.
- GUERRA (JOSÉ).—*Historia de la Revolución de Nueva España, antiguamente Anáhuac*. Londres, 1813. 2 vols.
- GUTIÉRREZ DÁVILA (J.).—*Memorias históricas de la Congregación de el Oratorio de la ciudad de México*. México, 1736.
- HERNÁNDEZ Y DÁVALOS (J. E.).—*Colección de documentos para la Historia de la Guerra de Independencia de México, de 1808 a 1821*. México, 1882. 6 vols.
- HERRERA (A. DE).—*Historia general de los hechos de los castellanos en las islas y tierra firme del mar Oceano*. Madrid, 1726. 5 vols.
— *Histoire de la Nation Mexicaine depuis le départ d' Aztlan jusqu' à l' arrivée des conquérants Espagnols (et au delà, 1607)*. Manuscrit figuratif accompagné du texte en langue Nahuatl ou Mexicaine, suivi d' une traduction en français, par feu M. Aubin. Reproduction du Codex de 1576, appartenant à la collection de M. Eugène Goupil, ancienne collection Aubin. Paris, 1893.

- LA REA (FR. ALONSO DE).—*Crónica de la Orden de nuestro seráfico Padre San Francisco, provincia de Michuacán*. Año de 1639 (México, 1643). México, 1882.
- LEÓN (DR. N.).—*Biblioteca botánico-mexicana*. Catálogo bibliográfico, biográfico y crítico de autores y escritos, referentes á vegetales de México desde la conquista hasta el presente. México, 1895.
- *Bibliografía mexicana del siglo XVIII*, en publicación.
- LEÓN Y ORTIZ (E.).—*Caminos posibles para descubrir América y causa de haber sido el más improbable el más rápido y fecundo*. Madrid, 1892.
- LORENZANA.—*Concilios provinciales primero y segundo, celebrados en la muy noble, muy leal ciudad de México, presidiendo el Ilmo. Sr. Fr. Alonso de Montufar, en años de 1555 y 1565*. México, 1759-70.
- MARCOU (J.).—*Ameriques, Amerighe Vespucci & Amerrique. En «Comp. rendus de la 8 session du Congrès International de Americanistes»*. París, 1892.
- MEDINA (V. FR. BALTHASSAR DE).—*Crónica de la santa provincia de San Diego de México, de Religiosos Descalzos de Nuestro Santo Padre San Francisco en la Nueva España. Vida de Ilustres y Venerables Varones que la han edificado con excelentes virtudes*. México, 1682.
- MENDÍVIL (PABLO DE).—*Resumen histórico de la Revolución de los Estados Unidos mexicanos*, sacado del «Cuadro histórico», de Bustamante. Londres, 1828.
- MENDIETA (FR. JERÓNIMO DE).—*Historia eclesiástica indiana*, escrita á fines del siglo XVI. Publicala por primera vez P. J. G. Icazbalceta. México, 1870.
- MORA (J. M. L.).—*Ciudadanos de los Estados Unidos mexicanos, México y sus revoluciones*. París, 1836. 3 vols. Contiene: 1.º Estado actual de México.—2.º México conquistado por los españoles.—3.º México con diversas tentativas para establecer su independencia. Documentos relativos al primero y segundo período.—4.º México en lucha con España para sustraerse á su dominación.
- MORENO (JUAN JOSEPH).—*Fragmentos de la vida y virtudes del V. Ilustrísimo y Remo. Sr. Dr. D. Vasco de Quiroga, primer obispo de Michoacán*. Con notas críticas en que se aclaran muchos puntos históricos y antigüedades americanas, etc. Reglas y ordenanzas para el gobierno de los hospitales de Santa Fe de México y Michoacán. México, 1766.
- MOTA PADILLA (M. DE LA).—*Historia de la conquista de la provincia de Nueva Galicia*, escrita en 1742, publicada por la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. México, 1870.
- OJEA (F. H.).—*Libro tercero de la Historia religiosa de la provincia de México de la orden de Santo Domingo*. México, 1897.
- OROZCO Y BERRA (M.).—*Historia de México durante la dominación española*. Obra inédita existente en la Biblioteca Nacional y publicada en parte mínima en *El Liceo Hidalgo*, periódico de literatura, órgano de la Sociedad del mismo nombre. México, 1884. Año I, núms. 1 á 6.
- *Noticia histórica de la conjuración del Marqués del Valle (años de 1565-1568), formada en vista de nuevos documentos originales y seguida de un extracto de los mismos*. México, 1853.
- ORTEGA (P. JOSÉ).—*Historia del Nayarit, Sonora, Sinaloa y ambas Californias*. México, 1887.
- PALOU (FR. FRANCISCO).—*Relación histórica de la vida y apostólicas tareas del V. P. Fr. Junípero Serra, y nuevos establecimientos de Monterrey*. México, 1787.
- PAREJA (FR. FRANCISCO).—*Crónica de la provincia de la Visitación de Nuestra Señora de la Merced de la Nueva España, año de 1688*. México, 1888.
- PÉREZ DE RIVAS (P. A.).—*Crónica é historia de la Compañía de Jesús, de México, hasta el año de 1654*. México, 1896.
- *Historia de los triunfos de nuestra santa fe entre las gentes más bárbaras y fieras de nueva Orbe*. Madrid, 1645.
- PUGA (VASCO DE).—*Prouisiones, cédulas, instrucciones de Su Majestad, ordenanzas de difuntos y audiencia para la buena expedición de los negocios y adminis-*

- tración de justicia y gobernación de justicia de esta Nueva España*. México, 1568. Reimpresión, México, 1878. 2 vols.
- RAMÍREZ (J. F.).—*Proceso de residencia contra Pedro de Alcarado, ilustrado con cuatro estampas sacadas de los antiguos Códices mexicanos, y notas biográficas, críticas y arqueológicas*. Le publica J. I. Rayón. México, 1847.
- RAYÓN (I. L.).—*El Archivo Mexicano. Documentos para la Historia de México*. Sumario de la residencia tomada á D. Fernando Cortés, gobernador y capitán general de la Nueva España. Paleografiado del original. México, 1852. 2 vols.
- *Real ejecutoria de Su Majestad sobre tierra y reservas de pechos y paga pertenecientes á los caciques de Axpusco, de la jurisdicción de Otumba, fecha dicha merced por D. Hernán Cortés, y á pedimentos de partes, año 1526*. En Icazbalceta. «Colección de documentos para la Historia de México.» Tomo II, México, 1866.
- REMESAL (FR. A. DE).—*Historia de la provincia de San Vicente de Chiapas y Guatemala*. Madrid, 1619.
- REVILLAGIGEDO (CONDE DE).—*Instrucción reservada que él dió á su sucesor en el mando, Marqués de Branciforte, sobre el gobierno de este Continente en el tiempo que fué su virrey*. México, 1831.
- RIVERA CAMBAS (M.).—*Los gobernantes de México*. México, 2 vols.
- ROBINSON.—*Memorias de la Revolución de México y de la expedición del general D. Francisco Javier Mina, á que se han agregado algunas observaciones sobre la comunicación proyectada entre los dos Océanos, Pacifico y Atlántico*. Traducidas por E. de Mora. Londres, 1824.
- SANTOSCOY (A.).—*Relación que José Santa-Ana y P. N. Padilla hicieron al P. Sánchez acerca de las proezas llevadas á cabo defendiendo la causa independiente en la isla de Mexcala*. Guadalajara, 1890.
- SAAVEDRA (E.).—*Ideas de los antiguos sobre las tierras atlánticas*. Madrid, 1892.
- SELLER (E.).—*Über die Worte Anahuac and Nauatl. Congr. Inter. d' Americanistes*, 10.ª sesión. Stockholm, 1897.
- *Sur le mot «Anauac»*. Cong. d' Americanistes, 8.ª sesión. París, 1892.
- SIERRAGORDA (EL CONDE DE).—*Satisfacción que el licenciado D. Mariano Escandón da al pueblo cristiano, como gobernador de este Obispado, sobre el hecho de haber mandado fijar rotulones en los que levantaba la excomunión puesta al cura Hidalgo y sus secuaces*, etc. Valladolid, Dic. 29 de 1810.
- SOLORZANO PEREIRA (JUAN DE).—*Política indiana*. Madrid, 1647-48.
- TELLO (FR. FRANCISCO).—*Crónica, miscelánea y conquista espiritual y temporal de la santa provincia de Xalisco*, escrita en 1653. Guadalajara, 1890-91.
- VALLE (M. M. DEL).—*Precedentes del descubrimiento de América en la Edad Media*. Madrid, 1892.
- VENEGAS (MIGUEL).—*Noticia de la California y de su conquista, sacada de la Historia manuscrita formada en México, año de 1739*. Madrid, 1757.
- VENTANCUR (F. A. DE).—*Theatro mexicano y chronica de la provincia del Santo Evangelio de México*. México, 1698.
- VILLAGUTIEREZ SOTOMAYOR (J. DE).—*Historia de la conquista de la provincia del Itzá y Lacandón*. Madrid, 1701.
- VILLASEÑOR Y SÁNCHEZ (JOSEPH).—*Theatro Americano, descripción general de los reynos y provincias de Nueva España*. México, 1746. 2 vols.
- WIESENER (G.).—*Americ Vespuce et Christophe Colomb. La véritable origine du nom d'Amérique. Revue de quest. hist.* Tomo I, pág. 226. 1886.
- ZARAGOZA (JUSTO).—*Noticias históricas de la Nueva España*. Madrid, 1878.
- ZERECERO (ANASTASIO).—*Memorias para la Historia de las revoluciones en México*. México, 1869.